

anweisung, Planspiel zur Entscheidungsfindung in der Gemeinde usw.

Grundanliegen dieses ökumenisch und interdisziplinär entstandenen Buches ist es, fachlich verantwortliches soziales Engagement und religiöse Praxis auf der Gemeindeebene miteinander ins Gespräch zu bringen. Beide Seiten werden dazulernen. — Dieses Buch ist zu empfehlen für Gemeindeglieder, Sozialarbeiter, Gemeinwesenarbeiter, Mitarbeiter in kirchlichen Gemeinden und Wohlfahrtsverbänden u. a. m. *Normann Hepp, München*

Pastorale 2. Handreichung für den pastoralen Dienst, herausgegeben von der Konferenz der deutschsprachigen Pastoraltheologen: *Heinz Schuster*, *Leben des Christen in der Welt*, Matthias-Grünwald-Verlag, Mainz 1973, 88 Seiten.

„Ehe eine auch noch so engagierte und aktive kirchliche Gemeinde mit der konkreten Not oder Frage eines konkreten Menschen beschäftigt werden kann, ist schon immer irgendein bestimmter Christ mit ihr beschäftigt.“ Aus diesem Grund trifft diese Schrift einen vorrangigen Problempunkt, und auch weil der Autor die Tatsache nicht verkennt, daß viele Menschen zwar ernsthaft bemüht sind, christlich ihr Leben zu gestalten, ohne sich aber mit der Institution der Kirche identifizieren zu können. Gerade weil dem Christen in seiner von Jesus gebrachten Freiheit eine nur graduelle oder partielle Identifikation mit der Kirche zugestanden wird (Kirche nicht nur als Gemeinschaft der Glaubenden, sondern als geschichtlich gewordene, gesellschaftliche, dem Menschen überantwortete Größe), kann mit aller Ernsthaftigkeit nach den Möglichkeiten und Normen eines konkreten christlichen Lebens gefragt werden. Ausgangspunkt dieses Faszikels ist ein kurzer Umriss der Botschaft Jesu, seines vertrauensvollen mitmenschlichen Verhaltens, das Gott seinerseits eingenommen hat. Diese Welt ist also „kein Sandkasten Gottes“. Der Gott der Christen ist vielmehr in der menschlichen Welt der Christen mit im Spiel, ohne aber dem Christen seine Aufgabe für diese Welt aus der Hand zu nehmen, denn die dem Menschen einmal geschenkte Freiheit wird nicht rückgängig gemacht, sondern in Jesus

erst richtig bestätigt. Von dieser Sicht aus, von einem radikal entfatalisierten Weltbild, bei dem der Mensch zwar im Mittelpunkt steht, aber nicht als autonome Größe gesehen wird, sind die Grundlinien eines christlichen Ethos gezeichnet. Ethos und christlicher Glaube werden als Einheit dargestellt, indem Glauben als jene Bewegung verstanden wird, „durch die der Mensch von sich weg auf ein Vor-ihm-Liegen zugeht (sich verlassen!)“. Grundlinien einer solchen christlichen Ethik wie Humanität, Weltfrömmigkeit, Freiheit, Fruchtbarkeit oder Effizienz, Einsatz für den Frieden und schließlich der gläubig-hoffende Anspruch auf das Leben werden zwar nur kurz, dafür aber sehr geschickt skizziert. So kann dieser Faszikel jedem empfohlen werden, der spürt, daß die Situation des einzelnen Christen faktisch — wenn auch entgegen mancher theologischer Voraussetzungen und Vorstellungen — die umgreifendere, fundamentalere und vom Menschen als totaler empfundene ist im Vergleich zum kirchlichen Engagement. Der Autor macht mit der gegebenen Säkularität der Welt ernst, ohne das Fragen nach dem Sinn jeder konkreten Existenz zu vergessen. *Niklaus Bayer, Fribourg*

## Büchereinlauf

(Eine Besprechung der hier angeführten Bücher bleibt der Redaktion vorbehalten.)

- Adler Gerhard*, Es gibt Dinge zwischen Himmel und Erde . . . Parapsychologie, Okkultismus und Religion, Verlag Josef Knecht, Frankfurt/Main 1974
- Biemer Günter*, Die Botschaft von der Menschwerdung, Matthias-Grünwald-Verlag, Mainz 1974
- Bittner Ursula — Goldscheid Elisabeth — Weber Clemens*, Fest der Kinder. Gemeindebildende Eucharistie Vorbereitung, Matthias-Grünwald-Verlag, Mainz 1974
- Casper Bernhard*, Wesen und Grenzen der Religionskritik. Feuerbach, Marx, Freud, Echter Verlag, Würzburg 1974
- Fetscher Iring — Machovec Milan* (Hrsg.), Marxisten und die Sache Jesu, Chr. Kaiser Verlag, München — Matthias-Grünwald-Verlag, Mainz 1974
- Fichtl Friedemann — Boos Gerhard*, Bildmeditations-Kalender, Christophorus-Verlag, Freiburg/Br. — Burckhardt-Verlag, Gelnhausen-Berlin 1974
- Frenkle Norbert J.*, Der Traum — die Neurose — das religiöse Erlebnis, Benziger Verlag, Zürich — Einsiedeln — Köln 1974
- Haag Herbert*, Teufelsglaube, Katzmann-Verlag, Tübingen 1974
- Häring Bernhard*, Sünde im Zeitalter der Säkularisation, Verlag Styria, Graz — Wien — Köln 1974
- Kalteyer Anton* (Hrsg.), Katechese in der Gemeinde. Hinführung der Kinder zur Eucharistie, Verlag Josef Knecht, Frankfurt/Main 1974
- Karrer Leo*, Laien-theologen in pastoralen Berufen, Matthias-Grünwald-Verlag, Mainz 1974